

## BAB 4

### METODOLOGI PENELITIAN

#### 4.1. Desain Penelitian

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Dalam penelitian deskriptif, penelitian diarahkan untuk mendeskripsikan atau menguraikan suatu keadaan di dalam suatu komunitas atau masyarakat (Notoatmodjo, 2002). Digunakan pendekatan kualitatif karena dengan pendekatan ini dapat diketahui dengan lebih mendalam mengenai strategi adaptasi psikososial yang dilakukan oleh keluarga yang di dalamnya terdapat Odha karena jarum suntik.

#### 4.2. Informan Penelitian

Pada studi kualitatif prinsip pemilihan informan harus memenuhi kriteria kesesuaian (*appropriateness*) dan kecukupan (*adequacy*). Kesesuaian yaitu informan dipilih berdasarkan pengetahuan yang dimiliki dan berkaitan dengan topik penelitian, sedangkan kecukupan yaitu data yang diperoleh dari informan diharapkan dapat menggambarkan fenomena yang berkaitan dengan topik penelitian, sehingga dibutuhkan variabel yang bervariasi. Oleh karena itu, jumlah informan tidak menjadi faktor penentu utama dalam penelitian, akan tetapi kelengkapan data yang dipentingkan (Kresno, 1999).

Informan dalam penelitian ini sesuai dengan informan pada Studi Keluarga dan Anak-anak Rawan HIV dan AIDS di tujuh provinsi di Indonesia tahun 2007

yang dilakukan oleh PPKUI bekerjasama dengan UNICEF, namun hanya dipilih beberapa yang sesuai dengan topik penelitian. Informan-informan tersebut terdiri dari 2 kelompok sebagai berikut :

1. Keluarga Odha karena jarum suntik (orangtua, suami/istri, saudara, pengasuh)
2. Odha karena jarum suntik

#### 4.3. Pengumpulan Data

Data yang digunakan dalam penelitian ini sudah dikumpulkan oleh PPKUI dalam *file* “Hasil Kodingan Keluarga”. Agar mempermudah peneliti dalam pencarian informasi, maka digunakan tabel matriks pengumpulan data penelitian.

Tabel 4.1. Matriks Pengumpulan Data Penelitian

No	Informasi yang ingin diketahui	Sumber Informasi	Metode	Instrumen
1	Bagaimana gambaran situasi psikososial dan ekonomi pada keluarga Odha karena penggunaan narkoba dengan jarum suntik	Odha Keluarga Odha	FGD WM	PW PW
2	Apa saja masalah dari aspek psikososial dan ekonomi yang dialami Odha dan keluarga Odha karena penggunaan narkoba dengan jarum suntik	Odha Keluarga Odha	FGD WM	PW PW
3	Bagaimana strategi adaptasi psikososial dan ekonomi yang dilakukan keluarga terhadap Odha	Odha Keluarga Odha	FGD WM	PW PW

Keterangan : FGD : *Focus Group Discussion* / Kelompok Diskusi Terarah

PW : Pedoman Wawancara

WM : Wawancara Mendalam

#### 4.4. Analisis Data

Dalam penelitian kualitatif, *point* terpenting adalah bagian observasi langsung dan interaksi dengan informan agar peneliti dapat mendapatkan *sense* dalam melakukan penelitian. Selain itu, hal ini mempermudah peneliti dalam melakukan analisis data. Penelitian Studi Keluarga dan Anak-anak Rawan HIV dan AIDS Tahun ini telah selesai dilaksanakan oleh PPKUI, namun penulis tidak berpartisipasi dalam penelitian tersebut. Hal ini membuat penulis merasa perlu untuk melakukan turun lapangan (studi lanjut) dan berinteraksi langsung dengan Odha dan keluarga Odha karena penggunaan narkoba dengan jarum suntik di daerah Tebet (Jakarta Selatan) dan Depok. Tujuan dari turun lapangan ini adalah agar penulis mendapatkan *sense* dari observasi dan interaksi langsung dengan informan, sehingga mempermudah penulis dalam menganalisis penelitian dari PPKUI.

Hasil dari pengumpulan data yang diperoleh akan berupa kata-kata yang dihasilkan dari proses wawancara mendalam (*in-depth interview*), yang kemudian dilakukan langkah-langkah sebagai berikut :

1. *Sorting* data, informasi yang diperoleh dibuat menjadi sistematis.
2. *Classifying* data, mengklasifikasikan informasi yang telah disusun sebelumnya agar dapat dibandingkan antar responden. Klasifikasi ini dibuat dalam bentuk matriks hasil wawancara.
3. Analisis data dengan *content analysis*, yaitu suatu teknik yang digunakan untuk menarik kesimpulan melalui usaha untuk menemukan karakteristik pesan yang dilakukan secara objektif dan sistematis (Moleong, 1995).

#### **4.5. Validitas Data**

Validitas data dilakukan agar data yang didapat pada penelitian kualitatif ini dapat terjaga. Uji validitas yang digunakan dalam penelitian ini adalah dengan menggunakan triangulasi sumber. Triangulasi sumber ini dilakukan dengan membandingkan informasi yang didapatkan dari sumber yang berbeda.

